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RAPPORT
SUR LA MARCHE DE LA SOCIETE PENDANT LA

PERIODE ALLANT DU 19 OCTOBRE 1912

AU 18 AOUT 1913

Le 22 septembre 1900, la Societe jurassienne d'Emulation
etait reunie dans cette meme bourgade pour entendre une Serie
de travaux dus ä la plume autorisee de quelques erudits fiddles
ä notre association. A ce moment-lä la Societe passait par une
crise que les pessimistes croyaient fatale. Iis clamaient: «l'Emu-
lation se meurt, l'Emulation est morte!»

Treize annees ont passe depuis et que voyons-nous? Un
monument funebre dresse sur la tombe de l'Emulation Ah! non,
notre Societe est plus vivante que jamais. La preuve, c'est votre
presence ici, c'est la presence des delegues de nos sept sections
qui viennent affirmer leur volonte inebranlable de maintenir bien
haut le drapeau de l'etude que les fondateurs de la Societe, les

Stockmar, les Thurmann, les Daguet, les Cuenin, les Kohler, les

Pequignot et les Trouillat, ont solidement plante dans le sol
rocailleux de notre vieux Jura.

Nous constatons avec plaisir que la Societe d'Emulation suit
une marche ascendante dans toutes les parties du pays oü eile

exerce la plus heureuse influence. Nous sommes heureux de

nous rencontrer dans cette belle region de päturages boises,
parsemee de villages florissants qui porte dans ses armoiries
un miroir qui nous dira bien des choses si nous avons le

courage de nous y mirer. Profitons done de l'occasion qui nous est
Offerte et voyons quelle image il reflechira de notre Societe et
de nos sections.
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En 1900, la Societe comptait deux cent vingt-deux membres,

aujourd'hui eile en a environ trois cent quatre-vingts; dans ce
chiffre ne figurent ni les membres honoraires ni les Societes
correspondantes au nombre de trente-sept Tout ä l'heure, nous
allons proceder k la reception de quatre-vingt-deux nouveaux
membres, de sorte que le chiffre de quatre cents societaires sera
largement depasse Non, la Societe d'Emulation n'est pas inorte.
Toutefois, nous avons ä deplorer le deces de M. Beerstecher

pere, imprimeur ä Neuveville, du professeur J Meuri qui, l'annee
derniere, ä Neuveville, avec une verve intarissable, remplissait
les fonctions de major de table; de MM. Emile Huot pere, rentier,

aux Bois, d'Aurele Jobin, egalement aux Bois et de William
Plumez, directeur de la Banque populaire, ä Saignelegier

Quant ä l'activite deployee par nos diverses sections, voici
ce que le miroir dresse sur le sommet du Spiegelberg nous
montre et ce que les Mänes des seigneurs de Mirival nous
disent de lä-haut:

La Section de Neuveville a quarante-cinq membres; eile a

derriere elle une annee pleine d'activite, digne continuation de

la belle fete centrale du 19 octobre 1912. Les membres ont
entendu trois rapports : de M le Dr Gross sur les «Tractations
au sujet des canons bourguignons»; de M. le missionnaire
Schaetti sur I'«Administration anglaise aux Indes»; de M le
professeur Grosjean sur «Jean Christophe» de Romain Rolland
II a ete donne, en outre, deux conferences publiques sur «Deux
dames d'autrefois», par M. Ph. Godet, et le «Traitement de la
tuberculose par le soleil» du Dr Rollier, ä Leysin. M. Adolphe
Ribaux a aussi lu quelques fragments de ses oeuvres

La Section de Berne compte quarante-neuf membres Ces
Messieurs des bords de l'Aar travaillent beaucoup Dans la
derniere moitie de 1912 ils ont entendu une savante dissertation
du Dr Schenk sur les Memoires de R. Wagner; ils se sont
occupes ä maintes reprises des travaux relatifs aux monuments
historiques du Jura Enfin ils ont consacre quelques seances au
Chansonnier jurassien. Iis ont celebre la St-Martin par une agape
ä laquelle assistait le president central Chose digne de mention,
tous les mets servis, y compris le vin, etaient de provenance
jurassienne et de qualite exquise.



— 21 —

Au cours de cette soiree, le Dr C. A. Rosse, professeur ä

l'ecole normale de Berne, exposa la question de l'enseignement
du fran^ais dans les ecoles de la capitale, il parla longuement
du fameux manuel Keller qui fourmille de barbarismes stupefiants.
11 nous en lut quelques passages! Bon Dieu! quel charabia! et
dire que les enfants de Berne sont condamnes ä etudier ces
choses-lä! La discussion qui suivit cet expose jeta une lumiere
peu edifiante sur certains manuels faits dans le pays pour servir
ä l'enseignement du fran^ais föderal. Plusieurs membres expri-
merent l'idee que nos autorites scolaires feraient mieux de

prendre les bons manuels lä oü ils existent, en France, plutöt
que de s'obstiner ä en faire fabriquer de mauvais sur place. Au
mois de mai, M. Chappuis, juge d'appel, a presente une etude
documentee sur les origines de la famille Hennet, de Delömont.

La Societe de Delemont, quarante-huit membres, dix candidats.
n'a pas travaille avec une activite aussi intense que les prece-
dentes. Elle a cependant fait donner quelques conferences
publiques toujours suivies par une foule avide de s'instruire.
Mais, en general, ses membres sont trop absorbes par les
multiples occupations de la vie. Le Comite a bon espoir pour l'hiver
prochain et compte sur un certain nombre de seances et de
conferences. 11 ne faut pas oublier que ce Comite a döployö
beaucoup d'energie pour rassembler les vues destinöes ä
P «Album jurassien». Le Musöe jurassien est et restera l'enfant
chöri de Delömont, il se döveloppe normalement gräce ä quelques
gönöreux donateurs auxquels et au nom du Comite central, nous
exprimons ici toute la reconnaissance de la Societe jurassienne
d'Emulation.

La Section de l'Erguel, trente-trois membres, vingt-sept
candidats, a des söances regulieres toutes les trois semaines, le
vendredi soir de 9 heures ä 11 heures. Des sujets varies y ont
ete traitös. Dans le nombre, il faut citer une etude sur Ruskin,
une autre sur Franz Hals et les tableaux corporatifs, la
representation proportionnelle; ä propos d'un ouvrage de Mirbeau et
enfin l'ecole neutre. Les conferences publiques ont ete tres
goütees : la «Douleur» par le Dr Viatte, de Porrentruy, le
«Cancer» par le Dr Odier, de Geneve, le «Fölibrige» par
M. Neuhaus, de St-Imier, 1' «Art decoratif» par le professeur
Gogler, de St-lmier.
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Saignelegier qui nous regoit aujourd'hui avec tant de grace
s'est completement reveille de sa longue lethargie. Cette Section
compte vingt et un membres et trente candidats, ce qui fait
bien augurer pour le developpement des Franches-Montagnes oil
Ton remarque depuis quelques annees une transformation qui
fait le plus grand honneur ä sa population. La Section a eu trois
seances dans lesquelles M Beuret-Frantz a parle du Chateau de

Franquemont, la deuxieme fois il a entretenu son auditoire de

ses recherches en vue de trouver les documents les plus inte-
ressants pour 1' «Album jurassien». Dans une troisieme seance,
M. Fromaigeat a lu quelques fragments de son etude sur les
caisses d'epargne postales et les caisses scolaires.

Moutier se presente dignement avec quatre-vingts membres,
c'est une section pleine de vie, jouissant d'une grande popularity
dans la Prevote. Elle a eu trois assemblies generates Dans la

premiere, le 13 novembre 1912, M Albert Nussbaumer, institutes

ä Reconvilier, lut un memoire sur la Flore des tourbieres;
M. le Dr Sautebin rapporta sur les travaux de la Commission
des Monuments historiques et termina par la lecture de quelques
fragments du «Journal de Faigaux» dont nous entendrons quelques

passages cette matinee.
La deuxieme seance eut lieu dans la sous-Section de Tavannes,

le 29 janvier. Le Dr Bessire, secretaire, presenta une etude «Sur
la vie et le langage»; M. Boder, instituteur ä Sornetan, parla
du roman de Robert de Tray «les desirs du cceur»; MM
Sautebin et Jabas parlerent de 1' «Album des Monuments». Le 7

mars, la troisieme seance, ä Moutier, fut remplie par une
communication sur le Folklore jurassien par M. le pasteur
Pierrehumbert, de Moutier; la lecture de quelques lettres du temps de
la Revolution frangaise par le Dr Neuhaus, enfin par une cau-
serie sur le Vieux Moutier et l'Abbaye de Moutier-Grandval par
le Dr Sautebin. Une conference publique a ete donnee par
M. Zobrist sur le « Canal de Panama». Cette causerie illustree
par soixante-dix projections avait attire une grande foule, preuve
que notre peuple industriel est avide de s'instruire; il y a lä
une belle täche ä remplir pour notre Societe.

La Section de Porrentruy a quatre-vingt-un societaires et
treize candidats; eile est dans une situation prospere. Quatre
de ses membres, MM. Zobrist, le Dr Viatte, l'abbe Davarend et
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le Dr Juillard, ont donne une serie de belles conferences qui
ont attire beaucoup de monde. Elles avaient pour objet la « Grece
moderne» et la «Grece antique» et ont ete illustr6es par une
profusion de belles projections.

Le Comite central a eu bien des seances dans lesquelles il
s'est occupe de la publication des deux derniers volumes des
Actes et d'une foule d'autres questions. Sur la proposition de

son president il a ete decide de faire recueillir, pendant qu'il
en est temps encore, nos bonnes vieilles chansons jurassiennes
et de les publier, paroles et musique, dans les Actes et d'en faire
un tirage ä part destine ä former un volume sous le titre de
« Chansonnier jurassien». Toutes les sections ont ete appelees
ä collaborer ä cette ceuvre patriotique et populaire. Pour mener
ä bien ce travail et lui donner tout le s^rieux que comporte une
telle publication, le Comite central a nomme une Commission du
«Chansonnier» et qui est composee des personnes suivantes :

President : M. Jämes Juillerat, professeur de musique ä l'Ecole
normale; secretaire : M. Alfred Ribeaud, avocat; les autres mem-
bres sont : M. le professeur L. Lievre qui chante et compose
lui-meme en patois; M. Fridelance, instituteur, chanteur et patoisan
emerite et M. L. Chappuis, professeur de musique ä l'Ecole
cantonale. Cette Commission s'entendra avec les comit^s de
toutes les sections de l'Emulation, eile recevra les textes et la

musique qu'on voudra bien lui envoyer; eile les soumettra ä une
etude minutieuse, procedera ä une comparaison des melodies et
des paroles. Dans les variantes eile choisira la forme la plus
repandue, mais s'il se presente des variantes interessantes elles
seront egalement publiees. Cette Commission s'abouchera pro-
chainement avec toutes les societes de chant du Jura qui, certes,
ne lui refuseront pas leur precieux concours. Dans un autre
ordre d'id^es, nous avons la grande satisfaction de pouvoir
vous dire que l'annee 1913 restera dans les annales de la Soci6t6
d'Emulation comme l'annee d'un progres tout ä fait nouveau et
pour beaucoup, inattendu.

En effet, notre Society qui existe depuis soixante-six ans n'a
jamais eu de local ä eile pour ses stances. Le Comity central
se r6unissait dans une salle de cafö ou de l'Ecole cantonale. La

bibliotheque, tres pr6cieuse, formait un chaos lamentable d'abord

«
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dans une salle ouverte de l'hötel de ville, puis dans un coin de
la bibliotheque de l'Ecole cantonale. C'etait un pele-mele dans
lequel on ne pouvait plus se reconnaitre et encore moins faire
des recherches.

L'annee derniere, le Comite central, malgre quelques pessi-
mistes, s'adressa au Conseil municipal pour le prier de mettre
ä la disposition de notre Societe la grande salle circulaire de
la Tour du Seminaire, de la meubler et d'y installer une
bibliotheque.

M. le maire Maillat, magistrat integre et toujours bienveillant
lorsqu'il s'agit d'une oeuvre d'utilite publique, nous appuya ener-
giquement, le Conseil ecouta ses sages avis. La salle nous fut
accordee et l'assemblee municipale, ä l'unanimite, vota un credit
de fr. 1500 pour restaurer et meubler cette piece superbe qui
possede le chauffage central et un brillant eclairage electrique.
A partir de juillet nous sommes chez nous, dans nos meubles
et bien des sociötes savantes de grandes villes peuvent nous
envier notre salle circulaire.

Ce local a ete inaugure officiellement le 30 juillet ä huit
heures et demie du soir par un discours d'ouverture du president

qui a rappele les origines et le but de la Societe d'Emula-
tion, il a remercie les autorites de la ville et en particulier le

maire, M. Maillat, d'avoir fourni ä notre Societe scientifique et
litteraire un local oü, ä l'abri de tout souci, elle pourra travailler
paisiblement pour le bien et pour l'honneur de la ville et du Jura
tout entier. M. Alfred Ribeaud a fait l'historique de cette tour
et plusieurs orateurs ont encore pris la parole. M. Logos, medecin-
dentiste, a entretenu l'assemblee du projet d'elever ä Courgenay
un monument au grand patriote Pierre Pequignat; M. le profes-
seur Jämes Juillerat a fait un appel ä toutes les bonnes volontes
en faveur du « Chansonnier jurassien ».

C'est done ä partir de cette date memorable que le Comite
central aura toutes ses seances dans la Tour du Seminaire, c'est
lä qu'auront lieu les reunions de notre section, c'est lä, enfin, que la
bibliotheque, ä peu pres en ordre, grace au zele infatigable de
notre secretaire, M. Amweg, sera mise ä la disposition des
lecteurs. M. Amweg, en manipulant ces volumes au contenu
presque inconnu, a eu l'heureuse id6e de refaire, de refondre et

%



- 25 —

de completer la table de toutes les matteres parues dans les
Actes depuis 1849 ä 1912. C'est un travail de benedictin pour
lequel nous devons lui etre reconnaissants, aussi Iui adressons-
nous nos plus chaleureux remerciements.

Dernierement, les societaires ont regu cette table des matteres
avec le volume des Actes de 1912 qui contient la derntere partie
des lettres du grand geologue jurassien Armand Gressly. Ainsi
se termine une publication que le Comite central n'osait pres-
que pas entreprendre ä cause des frais considerables qu'elle
entrainait mais qui restera un des beaux fleurons de nos Actes

et une des gloires du Dr Rollier, l'eminent professeur de g^ologie
ä l'Ecole polytechnique de Zurich qui a surveille et corrige avec
soin l'impression de ces documents que les geologues sauront
apprecier ä leur juste valeur.

Depuis la seance de Neuveville le Comite central a entretenu
d'excellents rapports avec les societes savantes de Suisse et de

France; les echanges de delegues ont ete frequents et nous
avons regu officiellement ä Porrentruy les societes d'histoire et
d'archdologie de Geneve et de Bale dont les tnembres ont ete
enchantes de leur sejour ä Porrentruy comme aussi de leur
passage ä St-Ursanne. Nous echangeons nos Actes avec trente-
sept societes scientifiques de Suisse, d'Allemagne, de France et
d'Amerique. Notre bibliotheque contient de ce chef des ttesors
dont nos membres ne se doutent pas et qui, desormais, seront
mis ä leur disposition.

Pendant la periode allant de cette assemblee-ci ä celle de

l'annee prochaine, notre Societe devra s'occuper de deux sujets
importants et dont la publication sera probablement de longue
duree, je veux parier du « Chansonnier jurassien » dont il faudra
certainement espacer l'impression sur plusieurs annees ä cause
des frais, et 1' «Album des Monuments historiques du Jura» qui
sera tres beau ä en juger par les documents dejä rassembtes.
Nous ne pouvons cependant pas encore preciser la date de cette
derntere publication ä cause des depenses considerables qu'elle
entraine. La Confederation n'a pas encore pu se decider ä nous
verser une subvention mais le Canton nous accorde un subside
de mille francs echelonne sur deux annees. 11 faut done patienter
et travailler sans reläche; nous finirons bien par triompher de
toutes les difficultes.
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Dernierement, le Comite central a requ du Comite qui s'est

forme, il y a bien des annees, ä Courgenay, pour l'drection d'un
monument ä Pierre Pequignat, une demande de bien vouloir le
soutenir dans la realisation de cette oeuvre patriotique. Ce
Comite a dejä un capital de fr 1446.55, la commune de

Courgenay donnera probablement cinq cents francs et ces Messieurs
comptent sur des dons volontaires et un subside du Canton et
de la Confederation. Les societaires qui ne connaitraient qu'im-
parfaitement la grande figure du chef des paysans ajoulots
feraient bien de se procurer pour soixante-quinze centimes Pin-
teressant volume de deux cent quatre-vingts pages, de Quiquerez,
intitule : «Histoire des Troubles dans I'Eveche de Bäle en 1740».
Notre bibliotheque en possede encore plus d'une centaine
d'exemplaires.

II y aurait aussi un point sur lequel il serait bon que l'as-
semblee se pronon^ät. II s'agit de savoir si notre Societe veut
prendre position en presence des multiples tentatives du

Bureau topographique federal de germaniser les noms geogra-
phiques du Jura, comme c'est le cas pour la Scheulte et Elay et
dont les journaux de la Suisse romande se sont emus ä juste
titre.

Ces deux questions : le Monument Pequignat et l'attitude ä

prendre vis-ä-vis de ces tentatives de germanisation des noms
geographiques du Jura seront mises en discussion tout ä i'heure
Le Comite central executera ce que vous aurez decide.

Voilä, Mesdames et Messieurs, le resume de ce que notre
Societe a fait pendant une annee et vous pouvez dejä prevoir
quel sera son programme pour l'annee prochaine.

T. ZOBRIST.
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